
                                                 

 

SEMINAIRE DE FORMATION A LA RECHERCHE DU CRFJ  
 

 « ETHNOGRAPHIER LE POLITIQUE : CADRE ET MÉTHODES » 
 

CRFJ (CENTRE DE RECHERCHES FRANÇAIS DE JERUSALEM) 
 

12 AVRIL 2018 
10H30-16H30  

 
Lieu :  CRFJ, 3 rue Shimshon (Baqa), Jérusalem 
Responsable : Sylvaine Bulle (CRFJ et CRESPPA) 
Le séminaire est ouvert sur demande (sylvaine.bulle@cnrs.fr) 
 
Présentation   
Ce premier séminaire biannuel est consacré aux travaux de doctorants ou jeunes docteurs relevant de 
la sociologie et de la science politique et dont les méthodes, outils appareillages sont susceptibles de 
questionner les frontières et les approches disciplinaires d’objets politiques (acteurs transnationaux, 
mouvements de contestation, micro politique de la domination, réfugiés et Etats).  
Comment l’ethnographie permet-elle de saisir « le politique » ? La première partie du séminaire est 
consacrée à des études de cas mettant en avant le travail descriptif, l’appareillage méthodologique 
permettant de saisir le fait politique ou les mondes sociaux en renouvelant les cadres d’analyse. Seront 
discutés à partir des exposés, l’apport de l’ethnographie politique dans la description du travail des 
acteurs, de leurs compétences ordinaires y compris dans leur teneur corporelle, et plus précisément 
l’apport de la microsociologie, de la sociologie pragmatique ou de l’interactionnisme au sein d’une 
sociologie des institutions sociales ou politiques (religion, Etat, partis, société « civile »). Au-delà, le 
débat porte sur le rôle heuristique de ces sociologies dans le renouvellement de la sociologie des 
conflits, de la « domination » et par conséquent en rapport à la nécessité d’une description de « grand 
angle ». La seconde partie à partir d’un travail en cours est consacrée au dialogue entre histoire et 
sociologie du politique à partir du cas du déplacement des Juifs Italiens dans les années 50.	
Les communications sont en français ou en anglais. 
 
This first semi- annual seminar is devoted to the works of students or young Doctors  - sociology and 
political science- whose methods and tools question the disciplinary approaches of political objects 
(transnational actors, protest movements, micro-politics of domination, refugees and State). The first 
part of the seminar is devoted to Case Studies highlighting the descriptive work and methodological 



aspects to figure out the political fact as well as social worlds and by renewing the analytical 
frameworks. Starting from 3 presentations, some topics will be discussed  : role of ethnography in the 
description of the “work of actors,” their ordinary skills, the contribution of microsociology, 
pragmatic sociology or the interactionism within a sociology of institutions (religion, state, parties, 
"civil" society). Beyond this, the debate focuses on the heuristic role of these sociologies in the 
renewal of the sociology of conflicts" and consequently in relation to the need of a "wide angle" 
description. 
The second part aims o figure out the articulation between history and sociology and will present a 
case study related to the displacement of the Italian Jews. 
 
Communications would be in French or English. 
	
 
Programme 
 
Partie 1 : Le statut de l'observation ethnographique dans l'enquête 
sociologique. Initiation théorique et méthodes 
 
10H30 : Accueil 
 
10h45 : Introduction :  Sylvaine Bulle (CRFJ&CRESPPA) : « De la science sociale à 
l’ethnographie politique » : points d’ancrage conceptuels et méthodologiques 
 
11h05 : Sadia Agsous (Post-Doctorante EHESS : « Que nous révèle la traduction Arabe-
hébreu dans le contexte Israël-Palestine » 

 Discutants invités : Manuel Cervera-Marzal (EHESS-Casa Velasquez), Emmanuel 
Marx (Professeur émérite Université de Tel Aviv) 
 
11h45 : Flora Gonseth (doctorante Paris 8-CRESPPA) : « Du texte caché à la prise de parole. 
Comment ethnographier le politique à l’œuvre dans les formes d’engagement des 
Palestiniennes face aux prisons israéliennes ». 

Discutants invités : Manuel Cervera-Marzal (EHESS-Casa Velasquez), Emmanuel 
Marx (Professeur émérite Université de Tel Aviv) 

 
12h25 :  break 
 
12H40 Caterina Bandini (doctorante, EHESS-CMH) : « La dialectique paix-droits humains 
chez les militants religieux en Israël-Palestine : une perspective interactionniste » 

Discutants invités : Manuel Cervera-Marzal (EHESS-Casa Velasquez), Emmanuel 
Marx (Professeur émérite Université de Tel Aviv) 
 
13h.20 Déjeuner 
 



Après midi.  
 
15h00 :  Invité :  Manuel Cervera-Marzal (EHESS-Casa Velasquez), « La désobéissance 
civile dans les démocraties contemporaines :  concepts, enjeux, cas pratiques » 
Discussion 
 
Partie 2. Ethnographier le politique par la méthode historique 
 
15.45 Chiara Renzo (Université de Venise) : ‘’ Training for 'aliyah: the Jewish displaced 
persons' experience in Italian hachsharot (1943-1951)" 

Discutants invités : Emanuel Marx (Tel-Aviv University) et Yann Scioldo-Zürcher 
(CRH-EHESS & CRFJ) 
 
16.45 Fin de la session 
	


